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文�中西合作醫療中心　主治醫師　林聖興

數
月前，福建中醫學院邀請中國醫藥大

學參加一年一度的中醫藥論壇，大會

早已安排林昭庚教授（本校董事）在開幕

式發表特別演講，而我在王廷輔董事的鼓勵

下，投了一篇口頭論文報告，很幸運地被接

受了。我們在陳志成董事的支持下，組成學

術交流訪問團，廖運塘專員密集與對岸以電

話連絡相關事宜，並且號召一群年輕夥伴參

加，包括中西合作醫療中心詹雅閔醫師、中

醫內科王玟玲醫師、陳香霓醫師，針灸科傅

元聰醫師、中藥局陳婉宜藥師，連同3位董

事，一行10人踏上旅程。

去年12月9日，我們經由香港轉機到福

州，福建中醫學院的副院長親自在機場迎

接。中國大陸的硬體建設一直在進步，福州

的機場設備比數年前改善許多，車子行駛在

新修築的高速公路上，寬敞平穩，很快就抵

達會議地點—溫泉大飯店。

兩岸學者的演講大受歡迎

10日，論壇開始，由福建中醫學院院長

杜建主持，林昭庚教授在開幕式致詞，並贈

送一套他主編的《中西醫病名對照大辭典》

給福建中醫學院。中國大陸專研中西醫結合

的陳可冀院士於大會發表的《冠心病研究難

點與戰略對策》，得到如雷掌聲，林昭庚教

授的《針灸止痛臨床療效之國際期刊論文評

讀》，更是大受歡迎，聽眾踴躍發言討論1

小時仍意猶未盡。討論結束後，立即有廣州

中醫藥大學等三個機構邀請林教授今年以及

明年再赴大陸演講。

10日下午，福建中醫學院安排專車接

送我們到學校參觀。福建中醫學院校地廣達

一千多畝，我們參觀了中醫系、中西醫結合

系和中西醫結合研究院。該校很重視基礎醫

學，在解剖學方面，有兩間教室陳列眾多實

體模型，方便學生學習。研究所的設備也相

學術交流訪問團在福建中醫學院附屬第二人民醫院，與院長、主任們合照。

參加海峽兩岸四地中醫藥論壇
與福州中醫學院、廣州中醫藥大學交流紀實
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當新穎，可作中藥成份分析鑑定，另有組織

形態學、細胞分子生物學加入中藥研究。

福建中醫學院有逼真的模擬醫院

最令人印象深刻的是「模擬醫院」，學

生到醫院實習前，必須先在模擬醫院演練。

例如電腦操控的理學檢查道具，老師的主電

腦統一控制全班模型，真人大小的矽膠假人

在「呼吸」時，胸腹會起伏，並且發出各式

各樣的呼吸音，學生可藉以練習判斷氣胸、

肺炎等病症。在心臟的聽診演練方面，系統

儲存了多種疾病的心音，在假人胸部各個位

置都能聽到心音的分區變化，可用於模擬考

試。老師示範後，交由學生個別演練，電腦

出題，立體假人隨即呈現對應的變化，幾可

亂真，是學習診斷的利器。

模擬醫院中，還有練習靜脈注射用的道

具，人工手臂上有微微浮凸的血管，針頭若

插得正確，紅色液體回流，代表注射成功。

其他如CPR演練、骨內穿刺演練、胸管置入

術演練等器具，有些是向國外採購，有些

是在中國大陸製造。產婦分娩模型最令大家

驚奇，肚皮掀開，只見胎兒模型在子宮裡，

電源一啟動，從胎頭下降、胎身轉動到胎頭

娩出的生產過程便逐一出現，還有英語自動

解說（因為是國外製造），一旁的嬰兒急救

檯，可以按鈕出狀況題讓學生模擬新生兒的

急救。真是歎為觀止！

兩所姊妹校將加強學術交流

當天晚宴，本團3位董事贈送祝賀創校

五十週年紀念牌給福建中醫學院，以及鑴刻

「中國醫藥大學」的紀念品，對方也回贈，

雙方都表示兩所姐妹校情誼永存，將來要加

強學術交流。

11日上午，林昭庚教授擔任研討會座

長，我發表《中西藥交互作用資訊之應用》

口頭演講報告，大陸專家學者很感興趣，因

為這類的網站應用在大陸還沒出現。陳可冀

院士表示這個題目值得重視，邀請我在第三

屆世界中西醫結合大會發表演講。陳院士一

席話，使我信心備增，將延伸進行原有的研

究計畫，希望未來能夠發表SCI文章。

當天我們參觀福建中醫學院的第二附屬

醫院，該院復健科採用中西醫結合方式，針

灸、推拿和物理治療合併進行，療效良好。

骨傷病專科是另一重點，在現代醫學的手術

治療後搭配中醫中藥，提高整體療效。12日

及13日，我們到中藥著名產地—武夷山實

地考察，增加對中藥產地的認識。

林昭庚董事獲頒榮譽教授證書

14日赴廣州中醫藥大學，林昭庚教授發

表中西醫病名對照研究，以及針刺安全深度

研究，聽眾都是教授或博士、碩士研究生，

反應熱烈，還有一位教授希望他在該校另外

安排8小時課程，詳細探討針刺安全深度。

台灣的研究成果在大陸被肯定，我們與有榮

焉。演講結束後，廣州中醫藥大學的校長立

即頒發榮譽教授證書給林昭庚教授。

我們參觀了廣州中醫藥大學附設醫院

的針灸科與腫瘤科，針灸科收治的住院病人

多半是曾接受手術的腦血管病變患者；腫瘤

科的患者往往已接受其他醫院的西醫治療，

對效果不滿意而轉往該院，治療上以中醫藥

為主，必要時再採用輸液注射，很少使用西

藥，多數患者覺得生活品質因而改善。

15日，我們經由香港轉機回到台灣。從

桃園回台中的路上，我們對大陸中醫藥的急

速進步頗多感觸，針對本院的中醫與中西醫

結合將來應如何發展才能有更好的成績，頻

頻交換意見。


